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　　各位法師，蔡老師，諸位大德，諸位同修，阿彌陀佛。我們古
晉報恩念佛堂，這三天「幸福人生講座」到此都圓滿了。晚上還有
一堂問答，由蔡老師來解答，各位這個三天聽課當中，有哪些地方
大家還不明瞭，或者有什麼疑問，可以利用晚上的時間提出來。問
答能夠預先寫在便條紙拿到講台上，這樣才可以節省時間。當然如
果你臨時才想到，也可以臨時發問。如果現在已經有些疑問，等一
下休息的時間，大家可以先把它寫在字條。
　　這個機會非常難得，也可以說，我們套句佛法來講，「百千萬
劫難遭遇」。因為楊老師跟蔡老師，現在我們導師上淨下空老和尚
，給他們發揚文化教育的工作非常繁重，非常重。也不是我們一般
人可以能夠擔任，所以非常忙，工作非常辛苦。廬江的文化教育中
心成立，老和尚也希望楊老師跟蔡老師在那個地方定時培養師資，
十年當中就不離開這個地方，才有辦法培養出更多的弘揚文化教育
的人才，所以往後當然要出來的機會就非常少。所以我們在廬江文
化教育中心還沒有落成之前，請到他們兩位到古晉報恩念佛堂，這
個也是佛力加持，非常殊勝，非常難得，雖然只有三天，但是這個
三天當中大家獲益很多。
　　我們要得到實質的利益，當然我們也不能只有聽一聽，蔡老師
也不斷的提醒我們，不是說老師你講得很好，講得很好是他的事情
，我們好不好？我們還是不好，為什麼還是不好？因為我們沒有去
做。我們為什麼做不到？第一個就是我們對老師講的，還沒有深入
，沒有深入。過去有些同修，我也聽到他們這樣講，蔡老講的，我
已經聽過了，甚至於上面講一句，下面要講哪一句，他也知道要講



什麼。但是我們要再反省反省，我們聽到了，我們也知道了，但是
我們做到了沒有？這是一個比較嚴肅的問題。不然聽到了，甚至我
們也可以講給別人聽，但是自己還是做不到，這樣還是得不到利益
。
　　所以蔡老師講的一些話，都要不斷的重複薰修。但是重複薰習
算不算多？不算多。為什麼不算多？重複個一千遍，甚至一萬遍，
都不算多，為什麼？我們還沒有做到。就像老和尚講經常常都是老
生常談，為什麼老生常談？因為我們聽了這麼多、聽了這麼久，還
沒有去把它給做到，所以就要不斷的提起。等到哪一天你做到了，
你可以說我都已經做到了，可以不用聽了。所以我們這個三天，我
們這個《弟子規》，還有蔡老師講的，還是要長時薰修。如果你聽
一遍，馬上能夠把它全部做到，那你是上上根人。
　　所以蔡老師在講這個課，我們要自己能體會。蔡老師用這個茶
杯做比喻，我們要拿這個茶杯，你有用力，但是力道還用不夠，達
不到它動的程度，它是不會動的，一定要達到它動的程度。所以我
們要長時薰修，長時薰修，我們才有可能把過去不正確的一些觀念
、一些行為，才能改得過來。蔡老師講，突破慣性，我們已經養成
習慣了。像我有一個壞習慣，我就喜歡翹腳，實在是很難改。但是
我現在翹腳，想到不行，又趕快把翹腳改回來。我就想到蔡老師這
句話，我還沒有突破慣性，如果突破慣性，哪天我就不會翹腳了。
我們舉出一個例子，以此類推，從生活當中點點滴滴要去做到。
　　剛才最重要的，就是蔡老師講的最後面，最重要的一段話就是
「百善孝為先」。我們為什麼不知道去孝養父母？實在講，像我這
個年紀，我今年五十一歲，以前學校老師沒有認真講，如果講得像
他這樣，我想我小時候就會很孝順父母。都不知道，不知道父母親
到底如何照顧我們的，我們一生出來什麼都忘記了，不知道恩德在



哪裡？沒有人提醒，所以不知道。四十幾年了，習氣養成幾十年了
，「冰凍三尺非一日之寒」，不容易！所以這個要一段時間。雖然
要時間，還得要你天天去薰習，這樣長時薰修才有效果。而且在生
活當中要不斷的去提醒反省，每天早晚都要以《弟子規》來提醒自
己。老師叫我們一天念兩遍，早課是提醒，晚課是反省，用這個來
做為我們的功課。
　　最重要就是教我們做人，要習勞，要長善救失。特別是做人的
道理，這個是根本，大家一定要學習。我們學習跟一個老師，就是
你要從根本先學習，根本學好了，後面枝葉花果，自然就開花結果
。根本沒有學好，從枝枝葉葉去學，永遠也沒有結果，不能成就。
世出世間法都一樣，「君子務本」，這點非常重要。最重要是後續
的，大家來上三天的課，不是很困難的事情，而是往後這麼漫長的
日子，我們要怎麼來學習落實？這才是最重要的課題。像蔡老師講
的，你打江山比較容易，江山打下來，怎麼經營，那才是大問題。
你政權得到了，那你怎麼治理這個國家？就好像我們蓋道場一樣，
大家出錢出力來蓋，發心要來蓋，蓋好了，好了怎麼辦？怎麼經營
這個道場，怎麼管理這個道場，後面的問題才多。我們學習也一樣
，大家來聽這三天課不困難，頂多請個三天、五天的假，聽完之後
怎麼辦？後續才重要。
　　這是悟道個人聽講的一點心得，因為我也是很差勁的一個人，
如果跟大家比，我比每個人都差，業障也是最重的，這個也不是謙
虛的話，也不是客套話，是講實在的話。所以我特別有感受，因為
業障習氣重，知道這個毛病習氣，就是還不能突破慣性。這是把自
己個人的一點聽講心得，提供給大家作為參考。明天我們大家都下
山了，最後祝福各位能夠「德日進，過日少」，我們大家要共同來
勉勵。非常感謝大家到山上來莊嚴道場，使得這個課程能夠圓滿，



非常感謝各位。我的話就講到此地，謝謝大家，阿彌陀佛。
　　
　　


